

Landauer & Macholl

Landauer & Macholl war eine Branntweinbrennerei und Likörfabrik in Heilbronn.

Geschichte

1861^[1] richtete der 36-jährige^[2] Max Landauer am Kirchhöfle in Heilbronn eine Branntweinbrennerei und Likörfabrik ein. Seinen Schwager Leopold Macholl nahm er 1866 mit ins Geschäft; ab diesem Zeitpunkt lautete der Firmenname *Landauer & Macholl*.

Im *Amtlichen Katalog der Ausstellung des Deutschen Reiches zur Wiener Weltausstellung 1873* wird neben Max Landauer und Leopold Macholl auch Moritz Macholl als Inhaber genannt. Hier wird angegeben, die Brennerei habe vormals „Max Landauer“ geheißen und sei schon 1855 gegründet worden. Landauer & Macholl hatten damals 15 Arbeiter.^[3]

Obwohl Leopold Macholl das Unternehmen 1874 schon wieder verließ, um sich in München mit seinem Bruder zu etablieren, wurde der Name Landauer & Macholl beibehalten.

Im Jahr 1876 errichtete man eine neue Dampfbrennerei und Likörfabrik in der Karmeliterstraße 15^{[4][5][6]} und begann, das Produktsortiment stark zu erweitern.

1894 legte sich Landauer & Macholl mit dem Hammer eines der ältesten deutschen Warenzeichen zu.^[7] Landauer & Macholl war die erste deutsche Brennerei, die Cherry Brandy einführte.

1921 waren die Inhaber von Landauer & Macholl Ludwig^[8] und Theodor Landauer.^[9] Seit 1920 gehörte auch Ludwig Landauers Sohn Fritz dem Unternehmen an; von 1925 an hatte er die Geschäftsleitung inne, nachdem Theodor Landauer 1922 und Ludwig Landauer 1925 verstorben war. 1931 waren Jenny, Fritz und Max Landauer die Besitzer der Brennerei.^[6] Fritz Landauers Wohnstatt in der Klettstraße 5 in Heilbronn wurde in der Reichspogromnacht verwüstet. Der Fall wurde damals, was eine große Ausnahme darstellt, gerichtlich verfolgt.^[10]

Während des Dritten Reichs wurde die Brennerei ihren jüdischen Besitzern abgenommen und ging in die Hände von Georg L. Schürger über, der sie 1940 als Hammer-Brennerei Schürger & Co. KG eintragen ließ. Der eigentliche Besitzer der Brennerei, Fritz Landauer, der mit einer Christin verheiratet war, überlebte als angeblich unersetzliche Arbeitskraft bei einem anderen Heilbronner Betrieb.^[2] Seine Brüder Max und Robert gingen während der Zeit des Nationalsozialismus außer Landes.^[11]

Im Zweiten Weltkrieg wurden die Fabrikanlagen weitgehend zerstört; später wurden sie an ihre rechtmäßigen Besitzer zurückgegeben und neu errichtet. Dieser Wiederaufbau erfolgte 1950; 1960 folgte noch ein Erweiterungsbau an der Karlstraße.^[5] Fritz Landauer übernahm wieder die Leitung von Landauer & Macholl und behielt sie bis 1975 bei. Die Hammer Brennerei Landauer & Macholl kaufte 1966 die



Likörfabrikant Ludwig Landauer (oben Mitte) auf einer Darstellung zur Gewerbeausstellung in Heilbronn 1897

Berliner Firma Ballin & Co. auf. Zeitweise hatte sie etwa 200 Mitarbeiter. Nachdem die Umsätze zurückgegangen waren, wurde das Unternehmen 1981 liquidiert.^[12] Die Brennerei wurde vom Spirituosen-Hersteller Mampe übernommen.^[2]

Museumsbestände und Ausstellungen

Eine Flasche „Jubelbrand“, der anlässlich des hundertjährigen Jubiläums von Landauer & Macholl hergestellt wurde, befindet sich in der Sammlung des Deutschen Historischen Museums.^[13]

Das Schwäbische Schnapsmuseum besitzt mehr als 1000 Exponate zur Geschichte der Brennerei und veranstaltete im Jahr 2013 eine Ausstellung über ihre Geschichte.^[2]

Einzelnachweise

1. Hans Franke, *Geschichte und Schicksal der Juden in Heilbronn*, Heilbronn 1963, fasst auf S. 93 die Geschichte der Familien Landauer und Macholl kurz zusammen. Er legt die Gründung der Brennerei ins Jahr 1862.
2. Jürgen Kunz, *Schnapsmuseum: Rund 400 Exponate der ehemaligen Hammer-Brennerei*, in: *Bietigheimer Zeitung*, 6. November 2013 (<http://www.swp.de/bietigheim/lokales/boennigheim/Schnapsmuseum-Rund-400-Exponate-der-ehemaligen-Hammer-Brennerei;art1188793,2289160>)
3. *Wiener Weltausstellung. Amtlicher Katalog der Ausstellung des Deutschen Reiches*, Berlin 1873, S. 177
4. Rechnungen mit Briefköpfen, auf denen das Firmengelände dargestellt ist (http://heuss.stadtarchiv-heilbronn.de/index.php?f=/_bin/img.php&imgf=/bilder/98789.jpg&)
5. Silbertablett zum Firmenjubiläum der Hammer-Brennerei im Schwäbischen Schnapsmuseum Bönningheim auf www.museum-digital.de (<http://www.museum-digital.de/bawue/index.php?t=objekt&oges=1811>)
6. Hans Franke, *Geschichte und Schicksal der Juden in Heilbronn*, Heilbronn 1963, S. 285
7. So die Darstellung des Wirtschaftsarchivs Baden-Württemberg. Laut dem Stadtarchiv Heilbronn geht das Markenzeichen des Hammers erst auf Fritz Landauer zurück.
8. Porträt Ludwig Landauers von 1897 (http://heuss.stadtarchiv-heilbronn.de/index.php?f=/_bin/img.php&imgf=/bilder/79483.jpg&)
9. Erwähnung einer Festschrift aus dem Jahr 1921 auf www.stadtarchiv-heilbronn.de (<http://www.stadtarchiv-heilbronn.de/aktuelles/rueckblicke/ausstellungen/leben/>)
10. Hans Franke, *Geschichte und Schicksal der Juden in Heilbronn*, Heilbronn 1963, S. 129 f.
11. *thu. Menschliche Größe in den Jahren des Unglücks. Fabrikant Fritz Landauer wurde mit dem Bundesverdienstkreuz 1. Klasse ausgezeichnet*, in: *Heilbronner Stimme*, 2. Juni 1961 (http://www.stimme.de/storage/med/pdf/archiv-ticker/1961/juni/4722_02.06.1961_HSt-Stadt.pdf)
12. Wirtschaftsarchiv Baden-Württemberg (<https://wabw.uni-hohenheim.de/73181>)
13. Deutsches Historisches Museum (http://www.dhm.de/datenbank/dhm.php?seite=5&fld_0=AK940219)

Abgerufen von „https://de.wikipedia.org/w/index.php?title=Landauer_%26_Macholl&oldid=194798198“

Diese Seite wurde zuletzt am 10. Dezember 2019 um 18:26 Uhr bearbeitet.

Der Text ist unter der Lizenz „Creative Commons Attribution/Share Alike“ verfügbar; Informationen zu den Urhebern und zum Lizenzstatus eingebundener Mediendateien (etwa Bilder oder Videos) können im Regelfall durch Anklicken dieser abgerufen werden. Möglicherweise unterliegen die Inhalte jeweils zusätzlichen Bedingungen. Durch die Nutzung dieser

Website erklären Sie sich mit den [Nutzungsbedingungen](#) und der [Datenschutzrichtlinie](#) einverstanden.
Wikipedia® ist eine eingetragene Marke der Wikimedia Foundation Inc.